
資助內地教育30年 曾憲梓基金累捐逾3億

北京「鳥巢」場館模型在港首展
建築師事務所Herzog & de Meuro捐贈給M+ 展期至明年中

西九文化區M+博物

館銳意打造為中外文化

藝術交流平台，將舉行

第二屆希克獎評選，昨

日公布6名藝術家入圍，當中5人於內地出

生，另一人是加拿大出生、香港成長的藝術

家。另外，M+博物館昨日宣布世界知名建

築師事務所Herzog & de Meuron將分兩階

段向M+捐贈建築模型及項目設計素材，首

階段獲贈北京國家體育場「鳥巢」2002年至

2008年切面模型。有份參與「鳥巢」設計的

建築師表示，「鳥巢」是中國的標誌性建

築，分別用作2008年北京奧運及2022年北

京冬奧的重要場館，見證中國體育在國際舞

台的實力。
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香港文匯報訊（記者 張帆
上海報道）「感謝曾憲梓先
生和他的家人！」3月18日，
來自上海、江蘇、浙江、湖
北、福建、安徽12所高校的
超過160名學子一起聚集上海
同濟大學，參加曾憲梓教育基
金會第三十四屆理事會會議暨
第八期「優秀大學生獎勵計
劃」2022年度頒獎大會。大
家在分享獲獎喜悅的同時，也
共同在同濟校園發出上述由衷
的感謝之聲。
自2000年起，曾憲梓教育

基金會與教育部共同實施「優秀大學生獎勵計劃」，獎勵內地高等院
校的優秀貧困大學生，截至2022年，獲獎勵者36,845人次，累計資
助金額超過1.45億元人民幣。而連同其他有關內地教育事業等項目，
基金會成立30年來資助善款超過2.8億元人民幣（約3.19億港元）。
同濟大學副校長雷星暉為活動致辭時，感謝曾憲梓教育基金會對學
生的支持。他表示，「優秀大學生獎勵計劃」減輕了同學們的生活壓
力，幫助他們以積極樂觀心態面對學習和生活的挑戰，鼓勵他們於學
習爭取優異成績，亦要積極參與各項競賽活動，提升自己專業能力，
同時投身各類社會公益服務活動，用奮鬥和實踐回饋社會的關愛。他
希望在未來繼續與基金會攜手，為中國發展、民族進步和世界繁榮作
出更大的貢獻。
在頒獎儀式上，北京大學原副校長張國有宣讀了「優秀大學生獎勵
計劃」2022年度名單，並由基金會理事長曾智明、副理事長曾智雄和
相關嘉賓向獲獎學生頒發支票和證書。
獲獎學生代表、來自同濟大學2021級土木工程學院的樊利凱分享

說，曾憲梓獎學金不僅是物質上的支援，更是精神上的鼓勵，讓他更
有勇氣與力量去處理學業與生活中的挑戰。

學生：曾憲梓經歷鞭策他踔厲奮發
他提到，曾憲梓從小家境貧寒，依靠助學金才唸完中學和大學，後

來白手起家，艱苦創業，作出不平凡的業績，回饋了祖國和人民，其
經歷對大學生們既是榜樣，也是鞭策，提醒大家自強自立，踔厲奮
發，努力做更好的自己，更要盡己所能回報祖國和社會，為中華民族
偉大復興貢獻力量。

曾智明：助國家培育優秀學子
曾智明在儀式上總結指，父親曾憲梓雖然已離世三年多，但其精神

與回報祖國的理念一直激勵着家人，他和家人們一定會繼續把基金辦
好，為更多同學盡一點力量，幫助國家可以培養更多優秀學子。
在本次頒獎儀式前，基金會進行了座談會，20年前曾憲梓教育基金
會第二期獎勵計劃獲獎者、現廈門大學學生處教師林智敏發表了感
言。他表示，基金會多年來在傳遞、傳承和傳播青年關愛方面深有貢
獻，自己由受惠學生，到今日擔任老師從事資助工作，一定會把曾憲
梓和基金會的關愛傳給更多的新時代學子。

本月為香港藝術月，由本周起，多個文化藝術展覽
和會議在港舉行，西九文化區將化身國際文化沙

龍，邀請多間海外博物館館長及中外媒體到場參觀及
簡介。
有份設計M+博物館的知名建築師事務所Herzog &
de Meuron的兩名創辦人，昨日首次於M+開幕後到
訪，並宣布分兩階段向M+捐贈建築模型及建築素材，
包括一個1比150、俗稱「鳥巢」的北京國家體育場切
面建築模型，展品將於「物件．空間．互動」展覽中
展出至明年中。
M+設計及建築主策展人Ikko Yokoyama昨日表示，
2000年代初，內地在國際舞台上展示其社會和經濟實
力，開展眾多極具雄心壯志的建築項目，「鳥巢」是
當中極具代表性設計之一。「鳥巢」極具美學價值，
其模型是非常珍貴的作品，能夠把此納入M+館展藏具
有重大意義。

她表示，「鳥巢」模型納入館藏亦具有教育意義，
可以讓市民知道建築師實際上如何使用模型，了解模
型如何被執行非常重要，「遊客去內地旅行，可以看
到很多有名的、經典的建築，但能看到這些建築模型
真跡的機會是罕有的。」

M+公共空間設計借鑒「鳥巢」
她介紹，「鳥巢」的設計具有活用公共空間的特

點，「『鳥巢』就像一個很大的矮牆，創造了很多遮
陰位，在炎熱的夏天時，市民可在陰影位置練太極、
做瑜伽等等，M+的公共空間設計亦借鑒了『鳥
巢』。」
M+博物館昨日亦公布希克獎6位入圍藝術家名單，

包括范加、苗穎、王拓、謝南星、楊沛鏗及于吉，最
終評選結果將於明年初公布，得獎藝術家將獲50萬元
獎金，其餘五位入圍藝術家可獲10萬元獎金以作鼓
勵。6位藝術家的作品將於今年9月開幕的「希克獎
2023」進行展覽。

6位藝術家競逐希克獎
6位入圍藝術家都在內地或香港成長及從事創作工

作，當中5人於內地出生，包括苗穎、王拓、謝南星、
楊沛鏗及于吉，范加則在加拿大出生，香港成長，對
性別、種族、物種、親屬關係及母性存在獨特的解
讀，並持續探討兩性身體和身份的關係。
收藏家及M+董事局成員烏利希克表示，6名入圍藝

術家充分體現中國當代藝術特色，並講述出藝術的意
義（meaning for art），希望希克獎能夠鼓勵藝術家，
增進國際間對大中華地區藝術生態的認識和對話。

香港文匯報訊 香港特區政府文化體育及旅遊局局長楊潤雄昨晨在廣
州禮節性拜會廣東省文化和旅遊廳廳長李斌，雙方交流意見及探討加
強合作的機會。楊潤雄表示，特區政府一直重視與廣東省的聯繫，民
間交流亦頻繁，文化旅遊方面大有合作發展的空間。
國家《粵港澳大灣區文化和旅遊發展規劃》（簡稱「文旅規劃」）

明確指出香港作為國際城市旅遊樞紐和「一程多站」示範核心區的定
位，在推動粵港澳大灣區旅遊高質量發展中擔當重要角色。
楊潤雄表示，在國家支持下，有信心香港可善用完善的跨境基建和
豐富的旅遊資源，為將粵港澳大灣區打造成世界級休閒灣區的目標發
揮正面作用。「文化合作方面，粵港澳三地自2002年起建立文化合
作機制，未來會致力強化機制，增加粵港澳大灣區內藝團的演出機

會。」
據悉，自「文旅規劃」公布以來，特區政府積極推展項目。自2018
年至今，康樂及文化事務署已有54台共141場不同藝術形式的本地製
作在澳門特區和其他七個大灣區內地城市上演，亦跟大灣區主要表演
場地建立合作網絡和溝通機制。
楊潤雄指出，創意香港亦支持多項在大灣區推動創意產業發展的活

動，包括參與「2021年粵港澳三地電影工作座談會」、邀請大灣區城
市參與「設計營商周」、資助元創方舉行「新．生息」設計展深圳站
等。
楊潤雄在廣州也參觀了由香港旅遊發展局舉辦的旅業研修班活動，

並於昨晚返港。旅遊事務專員沈鳳君和多名旅遊業界代表隨行。

楊潤雄盼增灣區藝團演出機會

香港文匯報訊 香港海關昨日拘
捕兩名藥店男店員，他們涉嫌使用
誤導性遺漏的不良營商手法銷售中
藥材，違反《商品說明條例》（《條
例》）。
海關早前接獲一名內地男遊客舉

報，指佐敦一間藥店的店員涉嫌以
誤導手法令顧客相信中藥材是以両
計價。當有關中藥材被磨粉後，店
員才表示是以錢計價，與預期價格
相差10倍。
海關表示，受害人在佐敦一間藥

房購買中成藥，職員向他推銷中藥材
「金聖果」，價錢牌上標示售價
「$380」，但未有顯示計價單位。受害
人遂向職員查詢，惟職員一直迴避查
詢，並誤導受害人以為貨物以両計
價，預計總價錢約1,000元。及後職
員在受害人付款前，「先斬後奏」將中
藥磨成粉末，並將總價錢為一萬多元
告知受害人。受害人與職員爭論，拒
絕購買，但職員稱藥材已磨成粉，最

終受害人只好花5,000元購買。
經深入調查後，海關人員今日拘

捕該藥店的兩名男店員，年齡分別
為34歲和35歲。案件仍在調查中，
兩名被捕男子現正保釋候查。
海關十分關注商戶以不良營商手

法誤導旅客購物的情況，一直設有
快速行動隊處理短期留港旅客的緊
急投訴，並會即時轉介有關個案予
調查人員作優先處理。
海關提醒商戶遵守《條例》的規

定，而消費者亦應光顧信譽良好的
商戶及留意商品的計價單位，並要
求更詳細資料，包括所選商品的總
價格，再作交易決定。
根據《條例》，任何商戶如在交易過
程中，遺漏或隱藏重要資料，或以不
明確、難以理解、含糊或不適時的方
式提供重要資料，因而導致或相當可
能導致一般消費者作出某項交易決
定，即屬違法，一經定罪，最高可被
判罰款50萬元及監禁5年。

「両變錢」呃內地客 兩藥店員工被捕

香港文匯報訊 據香港中通社報
道，香港冰球協會昨日表示，已就
世界冰球錦標賽播放國歌出錯的事
件，透過傳真、電郵將報告送交港
協暨奧委會，並已安排職員將列印
版送到辦公室。港協暨奧委會確認
昨日下午收到冰協的補充報告，表
示正審視報告內容。
香港男子冰球代表隊早前在波斯
尼亞舉行的世界冰球錦標賽中遭遇
播國歌時出錯事件，港協暨奧委會
事後質疑冰協未有按指引與主辦單
位核對國歌，期望冰協釐清事件，

並於22日與冰協管理層會面了解事
件。如果限期前未獲答覆，港協暨
奧委會將考慮下一步行動。
香港冰球代表隊領隊關婉儀早前

回應指，比賽當日有按指引向大會
提出要求核對國歌，但大會未有提
供協助，並指無法下載正確國歌。
事發後已與波斯尼亞冰球協會進行
會面及投訴；波斯尼亞冰球協會人
員表示，他們是透過維基百科以
「Hong Kong Anthem」進行搜尋
及下載錯誤歌曲，之後已就事件道
歉。

港協暨奧委會：
收到冰協播錯國歌報告

香港文匯報訊 立法會公務
員及資助機構員工事務委員會
昨日召開會議，討論財政預算
案中有關公務員事務的事宜。
公務員事務局局長楊何蓓茵表
示，政府過去兩個年度均落實
公務員編制零增長，預計下年
度能夠維持零增長的目標；至
2024年3月底，公務員編制仍
為約19.7萬個職位。
不過，楊何蓓茵承認近兩年公

務員空缺增加，退休人數也在增
加，退休金支出亦相應增加，現
階段估計退休金開支在10年後才
會逐步下降。她又提到，今年將
恢復安排公務員到內地培訓交
流，學習國家事務。
勞工界議員周小松批評，政

府追求凍結編制，犧牲服務市
民的質素。建築、測量及都市

規劃界議員謝偉銓表示，公職
人員退休金金額較修訂預算多
5.4%，涉及超過471億元，關
注何時才到高峰期。
另外，楊何蓓茵亦於會上表

示，政府致力讓公務員了解內
地的政策，除了鼓勵各部門到
內地城市不同的對口單位交
流，去年已開始挑選具潛質擔
任要職的人員到北大修習公共
管理碩士課程一年，並參與當
中的社會實踐項目，到雲南等
地交流考察。而今年亦已有計
劃安排公務員到粵港澳大灣區
多個內地城市，以及內地其他
地方交流，並會安排更長時間
的行程，有別於過去可能僅1
個月，希望增至幾個月。她強
調特區政府絕對會做好有關工
作。
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◆楊潤雄（右）昨日在廣州與廣東
省文化和旅遊廳廳長李斌（左）會
面。

◆楊潤雄（左二）昨日在廣州與廣東省文化和旅遊廳廳長李斌（右二）會面，雙方交流意見及探討加強合
作的機會。旅遊事務專員沈鳳君（左一）及旅遊業界代表亦有出席。

◆來自內地12所高校的超過160名學子和他們的老師相聚在同濟大學，參加曾憲梓教育基金會第八期「優秀大
學生獎勵計劃」2022年度頒獎大會。 香港文匯報記者張帆 攝
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